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MINUTA  
2da Reunión de la Mesa Temática  

Educación Ciudadana y Espacio Público 
 

 CESM 2024-2028 
 

23 de mayo de 2025 
 

 

Artículo I. Del día, lugar y hora de la reunión 

Fue celebrada el 23 de mayo 2025, la segunda -2DA- reunión de la mesa temática de Educación 
Ciudadana y Espacio Público, del Consejo Económico y Social Municipal del Distrito Nacional 
2024-2028, y segunda del año en curso. 

La reunión tuvo lugar en modalidad virtual usando la plataforma TEAMS, e inició a las 10:15 de 
la mañana, hora de la República Dominicana.  

 

Artículo II. De los asistentes 

Asistieron en representación de las juntas de vecinos: Daritza Cruz Pimentel y Eunicex Corniel, 
representantes de las circunscripciones 1 y 2 respectivamente.  

De la Alcaldía DN participaron los siguientes funcionarios: Sina Del Rosario C. Secretaria 
Técnica; Raymond Rodríguez, Director de Desarrollo Comunitario -DDC-, Virtudes Álvarez, -
DDC-; y como apoyo técnico Josefina Vásquez, de la Secretaría Técnica. 

Se excusaron: Grace Cochón -representante del sector académico ante el CESM- y Aleida de la 

Cruz representante de las juntas de vecinos de la circunscripción 3, por imprevistos en sus 

lugares de trabajo. 

De la Alcaldía DN, José Aníbal Sanz, Director de Defensoría y Uso del Espacio Público -DUEP- 

y Luis Javier del Dpto. de Educación Ciudadana, por causas de fuerza mayor. 

 

Artículo III: De la Agenda del día 

La agenda programada del día tras la bienvenida e Introducción consistió en: (1) Retomar la 

propuesta de contenidos para la mesa temática en el accionar del CESM 2024-2028.  (2) La 

dirección de Desarrollo Comunitario informó de las actividades educativas conducidas y en curso 

desde el ADN; (3) Propuestas a futuro sobre actividades de la mesa. (4) Calendarización de 

próxima sesión.  

 

Artículo IV: Resumen  

Se dio inicio formal a la reunión de la mesa temática, no requiriendo quorum de los convocados 

para sesionar. 

 

1. Se dio la bienvenida a los participantes y se solicitó anuencia para grabar la reunión y 
encender las cámaras para tomar captura y evidencia de la asistencia. 
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2. La secretaria técnica de la Alcaldía DN explicó que la mesa temática de educación ciudadana 
y espacio público ED.CIUD.ESP.PUBL. había sesionado el mes de marzo, y aunque se 
propuso reunirse con frecuencia, por imprevistos de los participantes no se retomó hasta este 
mes de mayo, iniciando ya el segundo cuatrimestre del año. A pesar de esto, el área de 
competencia del ADN ha estado avanzando en el territorio. 

 

Paso la palabra a la dirección de Desarrollo Comunitario para compartir informaciones sobre 
los avances de sus actividades de educación ciudadana. 
 

 

3. El director Raymond Rodríguez de la DDC explicó el contenido del calendario de actividades 
y la estrategia de educación ciudadana que han agotado desde la reunión previa.  
 
Han priorizado como tema neurálgico la disposición de residuos sólidos en el espacio público, 
a partir de informes de la dirección de Aseo Urbano y del Observatorio Ciudadano, 
identificando puntos críticos de la ciudad, con la meta de visitar de 3 a 4 sectores 
mensualmente.  
El objetivo definido fue: Sensibilizar a los ciudadanos del Distrito Nacional sobre el manejo 
responsable de los residuos sólidos que generan y su contribución para lograr una ciudad 
limpia y ordenada. 
 
La metodología seguida inicia tras identificar un sector se acercan a sus líderes comunitarios 
locales, a quienes se visita al inicio de la semana. Se conduce un diálogo abierto 
comunitario para escucharlos y explicarles el objetivo de la gestión local y lograr que sean 
partícipes de las soluciones a sus problemáticas.  
El equipo técnico puede dar sugerencias, pero sus demandas se remiten a las áreas 
sustantivas correspondientes, generalmente sobre temas de espacio público y de retirada de 
escombros. 
 
Se agenda una segunda visita con el equipo del departamento de Educación Ciudadana, que 
conduce una jornada de sensibilización que puede seguir una de tres modalidades:  

• Charlas en centros educativos locales a la comunidad educativa. Con la asistencia de 
la Alcaldesa se organiza sesión de La Alcaldía Llega a Ti -ella misma refuerza la visita. 

• En jornadas de puerta a puerta llamadas “Escuela de Territorio”.   

• Se pueden coordinar sesiones con actores que faltaron inicialmente y se invitan 
vecinos próximos a los puntos críticos, para cocrear cómo mejorar. 

 
Destacó que la realidad de cada sector es distinta y que en ocasiones el mal tiempo ha 
retrasado las visitas programadas. Paso la palabra a la encargada del departamento de 
educación. 
 

4. La encargada de educación ciudadana Virtudes Álvarez, desglosó los sectores ya visitados 
y explicó la metodología seguida y algunas propuestas previstas para los meses de junio, 
julio y agosto.  
Explico que retomaron las jornadas tras el duelo por el colapso de la discoteca -8 de abril-. 
Prometió enviar un informe con datos sobre las actividades realizadas entre los meses de 
enero a marzo, correspondiente al primer trimestre 2025.  
Enero trabajaron en Villas Agrícolas, apoyados en la Escuela España -circunscripción 3-. 
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El mes de febrero visitaron los sectores Los Ríos y en Los Ramírez apoyándose en la escuela 
-circunscripción 2- y Capotillo y Villa Consuelo -circunscripción 3-. 
En marzo visitaron Los Peralejos y La Agustinita -circunscripción 2- y el Kilómetro 8 ½ de la 
avista Independencia -circunscripción 1-. 
 
Tanto en las escuelas como en las jornadas puerta a puerta, se entrega un material educativo 
impreso. En algunas de las actividades entregan gratuitamente, combos de limpieza a las 
familias vulnerables participantes -cubeta, detergente y desinfectante- como herramienta de 
trabajo y se les explica la corresponsabilidad con su entorno. 
 
El primer trimestre la DDC condujo 8 jornadas y 3 diálogos comunitarios, visito 2 centros 
educativos, y distribuyeron 240 combos de aseo.  El mes de abril hubo pausa, retomando el 
mes de mayo. 
 

 
Fuente: Informe DDC, 2025 

 
Sobre la continuidad del calendario, explico que el mes de junio es imposible contar con las 
escuelas, pues los estudiantes agotan exámenes y pruebas nacionales. 
 
Para los meses de julio y agosto, se proponen trabajar los entornos de las paradas del 
transporte interurbano, incluyendo a las asociaciones de choferes y cobradores. 
El mes de agosto coordinarán contenidos para los campamentos infantiles de verano. 
 
La metodología es de consulta – acción – verificación, pero las urgencias impactan 
negativamente el monitoreo y evaluación. 
Prometió el Informe de resultados del primer trimestre para ser compartido con los miembros 
de la mesa temática. 

 

5. La DUEP, no pudo compartir los avances de su dirección en rescate del espacio público en 
diversos sectores.  Sin embargo, el director de DDS informo que trabajan de manera conjunta 
con esa dirección y con la dirección de aseo urbano, atendiendo puntos críticos de espacios 
públicos ocupados en cada uno de los sectores visitados. 
 

6. La Secretaria técnica pidió a las representantes de las juntas de vecinos participantes, 
explicar si sus propuestas de la primera reunión habían sido atendidas o si tenían otras 
alertas o solicitudes. 

 

Dirección de Desarrollo Comunitario 
Informe enero / Marzo 2025, Educación Ciudadana 

Cantidad de 
actividades 
realizadas 

Encuentros 
comunitarios 

Jornadas de 
sensibilización 

(visitas familiares)
Charlas 

Comercios  
visitados

Mujeres Hombres Total 

C3 Villas Agrícolas 1 200 125 75 200
C2 Los Ríos 2 1 1 35 140 120 20 140
C3 Villa Consuelo 1 1 125 0 75 50 125
C2 Los Ramírez 1 1 0 55 40 15 55
C1 Kilómetro 8 1/2 , Av. Independencia 4 1 1 2 34 150 55 95 150
C2 La Agustinita 4 1 1 2 17 187 100 87 187
C2 Los Peralejos 4 1 1 2 35 250 135 115 250
C3 Capotillo 4 1 1 1 145 145 102 43 145

Total: 
21 5 6 8 391 1127 752 500 1252

CIRC.

Personas contactadas Actividades 
Cantidad de 

familias  
abordadas

Barrios y comunidades 
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7. La representante de las juntas de vecinos de la Circ.1 Daritza Cruz dijo que si reciben apoyo 
de la dirección de Aseo Urbano pero solicitó visitar dos calles del sector Mata Hambre -
Antonio Maceo y Calle 8- para tratar de mejor coordinar el servicio motorizado que pasa a 
recoger los RRSS y poder incidir en que el comportamiento ciudadano respete los días de 
sacada de los RRSS -todo el tiempo sacan RRSS- y concienciar las rutas y frecuencias. 

 

El director Rodríguez asintió que el servicio motorizado es con furgonetas que se usan para 
sectores vulnerables con acceso limitado y preguntó si tiene el enlace y comunicación directa 
con la dirección aseo urbano. 

 

8. La representante de las juntas de vecinos de la Circ.2 Eunicex Cornielle agradeció el esfuerzo 
que ha coordinado la DDC Para limpiar la carretera La Isabela, incluyendo poda y recogida 
de residuos, aunque con las lluvias la maleza crece rápidamente.  
 
Llamo la atención sobre el deterioro del puente o badén que pasa sobre el cruce de entrada 
a la urbanización Buena Vista y el sector Fundación y todos los sectores circundantes. 
Hicieron solicitud a MOPC para arreglar el puente de paso y fue aprobado, pero sustituyeron 
al ministro y no ha habido avance.  Deben reenviar carta al ministerio. 
En este punto hay desaprensivos que tiran escombros, y pidió colocar obstáculos que lo 
impida. 
 
De igual forma, la junta de vecinos del sector Cuesta Brava a veces le permiten pasar por su 
sector a los residentes de Puerta de Hierro, pero también tienen cañadas que cuando se 
desbordan, dificultan el paso vehicular. 
 
Se sigue quejando de la venta informal en camioncitos en la carretera La Isabela. 
 
Informo que el camión de aseo no recorre todas las calles en la carretera La Isabela y el 
sector Puerta de Hierro, y a veces los obreros piden dinero a los residentes y si no les dan, 
se devuelven.  Sugirió pensar en contenedores de mayor volumen para depositar RRSS.  
 
Pidió incluir al sector Arroyo Manzano en las charlas y convocar a los sectores del entorno.  
Sugirió coordinar en el Club rehabilitado por el ADN en el sector Manzano; a su población le 
gusta colaborar. 

 

9. La Secretaria técnica sugirió la instalación de cámaras en los puntos indicados de tirado de 
escombros para tener evidencias para la fiscalización -viernes a sábado- preguntó sobre una 
campana comunicacional sobre educación ciudadana que se había conversado.  
 

10. El director dijo que se había conversado lo de la campaña, pero no ha tenido 
retroalimentación. Pidió que identifiquen los datos de los vehículos que tiran escombros, para 
con apoyo de la DUEP tratar de identificar a los infractores.  
Sobre el arreglo del puente, se sabe que es un trabajo mayor y es MOPC que debe ejecutarlo 
por los montos implicados. 

 

11. Se ponderó avanzar la periodicidad de las reuniones para definir contenidos. La próxima 
reunión será la última semana del mes de junio. 
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Artículo V: De los Acuerdos 

 

Como resultado de la reunión y los temas conversados, los participantes acordaron: 

 

1RO) La Alcaldía DN preparará una minuta para circular entre los participantes. 

2DO) La Alcaldía DN dará seguimiento a la propuesta de campaña comunicacional sobre 

educación ciudadana. 

3RO) La DDC enviará Informe de resultados e indicadores de las jornadas realizadas, para ser 

compartido con los miembros de la mesa temática. 

4TO) La DDC quedo de coordinar con la representante de las juntas de vecinos de la C2, posible 

encuentro en el sector Arroyo Manzano. La DDC programará visita. 

5TO) La representante de las juntas de vecinos de la C2, La representante de las juntas de 

vecinos de la C2, reenviará carta al MOPC para el arreglo del puente hacia Buena Vista y 

tratará de conseguir los datos de los vehículos con malas prácticas en su entorno, para la 

DUEP. 

6TO) Se acordó como fecha de la próxima reunión: la última semana del mes de junio, mismo 

horario en formato virtual. 
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AYUNTAMIENTO DEL DISTRITO NACIONAL 

                                  
2DA Reunión Mesa Temática Educación Ciudadana y Espacio Público 

23 mayo 2025 
 2do cuatrimestre 2025 

 

ASISTENCIA M.T. EDUC.CIUD. & ESP. PUBL. - CAPTURAS DE PANTALLA 
 

 

 

 

 

 

1. Resumen
Título de la reunión 2da Mesa Temática Educación Ciudadana y Espacio Publico
Participantes que asistieron 5
Hora de inicio 5/23/25, 10:00 AM
Hora de finalización 5/23/25, 11:00 AM
Duración de la reunión 1 h 

2. Participantes
Nombre Rol
Sina Del Rosario Cabral (ADN) Organizador
Eunicex Corniel  (Externo) Moderador
Daritza Cruz  (Externo) Moderador
Raymond Rodriguez  (ADN) Moderador
Virtudes Alvarez (ADN) Moderador


